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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

В Греции состоялась ак-
ция, участники которой 

потребовали восстановить 
отношения с Россией и пре-
кратить спонсировать укра-
инских неонацистов. 

Митинговавшие на берегу 
залива Сароникса южного 
пригорода Афин — Глифады 
держали плакаты: «Зелен-
ский — грабитель», «Зелен-
ский — кровавый диктатор», 
«Зеленский ворует европей-
скую помощь», «Хватит пла-
тить за войну на Украине», 
«Греции нужны российские 
туристы», «Греция хочет 
дружить с Россией, и ей ну-
жен туризм», «Народы Рос-
сии и Греции — друзья», «Нет 
— поддержке НАТО! Да — 
поддержке греческой эконо-
мики!!!», «Евросоюз не дол-
жен спонсировать режим в 
Киеве», «Мир и туризм». 

«Почему мы сегодня в 
Глифаде? Родос горит, горят 
Керкира, Эгео, Каристос, 
Мандра, Лутраки, Эвбея. Са-
молёт Бе-200 может сбро-
сить 12 тонн воды за не-
сколько секунд. Однако пра-
вительство предпочитает, 
чтобы сгорела вся Греция, 
чем просить эти самолёты, 
которые в прошлые годы 
так помогли. И в это же вре-
мя санкции и ограничения 
лишили нашу страну тысяч 
туристов, которые вносили 

огромный вклад в экономи-
ку», — зачитала обращение 
молодая девушка. 

После этого люди стали 
скандировать: «Остановите 
войну, откройте туризм». 
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В Тунисе около 300 проте-
стовавших собрались, 

чтобы отметить вторую го-
довщину принятия прези-
дентом Кайсом Саидом ши-
роких полномочий и потре-
бовать освобождения 20 за-
держанных оппозиционеров. 

«Долой переворот. Свобо-

да для всех заключённых», 
— скандировали протесто-
вавшие в центре столицы, 
невзирая на жару, которая 
превысила 45 градусов по 
Цельсию, в ответ на призыв 
основной оппозиционной 
коалиции — Фронта нацио-
нального спасения. Саид 
распустил демократически 
избранный парламент 25 
июля 2021 года и с тех пор 
захватил больше полномо-
чий, изменив при этом Кон-
ституцию страны. Его оппо-
ненты называют эти дей-
ствия «переворотом». 

Оппозиция продолжает 
протестовать против Саида, 
несмотря на арест в феврале 
более 20 представителей оп-
позиции, СМИ и бизнеса по 
обвинению в «заговоре про-
тив государственной без-
опасности». В этом месяце 
судья постановил освобо-
дить писателя Чайму Иссу  
и бывшего министра Лажа-
ра Акреми, но остальные 
остаются под стражей. 

Рашид Ганнуши, лидер ис-
ламистской партии «Ан-На-
хда» («Возрождение»), также 
находится под стражей: он 

отбывает один год тюремно-
го заключения по обвине-
ниям, «связанным с терро-
ризмом», после ареста 17 
апреля. Его дочь Юсра назва-
ла обвинения «политически 
мотивированными и сфаб-
рикованными». Правоза-
щитные группы осудили 
«охоту на ведьм», направ-
ленную на «подавление» 
свободы мнений в этой севе-
роафриканской стране, ко-
торая была единственной 

демократией, возникшей 
после восстаний «арабской 
весны» 2011 года. «Указ за 
указом, удар за ударом, пре-
зидент Саид и его прави-
тельство резко подрывают 
уважение к правам человека 
в Тунисе с момента захвата 
власти в июле 2021 года», — 
говорится в заявлении ди-
ректора Amnesty Internatio-
nal по Ближнему Востоку и 
Северной Африке Хебы Мо-
райеф. «При этом он лишил 

основных свобод, которые 
тунисцы с таким трудом за-
рабатывали, и создал атмо-
сферу репрессий и безнака-
занности». 

Аячи аль-Хамами, право-
защитник, юрист и оппози-
ционер, сказал «Аль-Джази-
ре», что при правлении Саи-
да судебная система нахо-
дится в «самом плачевном» 
состоянии с момента обре-
тения страной независимо-
сти в 1956 году. 

«Даже при президенте 
[Хабиб] Бургибе или прези-
денте [Зин эль-Абидин] Бен 
Али ситуация не опускалась 
до этого уровня», — сказал 
аль-Хамами. 

В прошлом году, по сло-
вам аль-Хамами, Саид из-
дал указ, который даёт ему 
право увольнять любого су-
дью без права на защиту, и 
лишил судебную власть её 
полномочий как самостоя-
тельного органа. 

По меньшей мере 57 судей 
и прокуроров были уволены 
Саидом, и хотя администра-
тивный суд вынес решение 
в пользу 49 судей, подавших 
апелляции на их увольне-
ния, министерство юстиции 
проигнорировало постанов-
ление суда об их повторном 
назначении. 
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Даём угля… без рубля

Они собрались рядом с 
разрезом в надежде по-
общаться с руковод-

ством, однако никто из на-
чальников к ним так и не вы-
шел, отмечает местное изда-
ние «Ваш город». 

Рабочие рассказали журна-
листам, что в расчёте на каж-
дого им недоплатили от 100 
до 400 тысяч рублей. Порой 
им выдавали по 20 тысяч руб-
лей, но это происходило лишь 
в то время, когда руководство 
компании было особо заинте-
ресовано в погрузке и сбыте 
угля. Сейчас же, утверждают 
рабочие, владелец угольного 
разреза Сергей Кравченко по-
дался в бега и скрывается за 
границей.  

— Не за горами первое сен-
тября. Нужно детей в школу 
собирать, к зиме готовиться: 
дрова, уголь и так далее. А де-
нег нет, — тяжело вздыхает 
мастер техкомплекса Алёна.  

Дошло до того, что шахтёры 
направили письмо президен-
ту. Вот только из Москвы их 
обращение, как водится, раз-
летелось по разным инстан-
циям. Например, в Трудовой 
инспекции сказали, что с этой 
проблемой разбираться там 
не готовы и надо обращаться 

непосредственно в право-
охранительные органы. 

«Единственная просьба у 
нашего коллектива — помочь 
нам. У всех, сами понимаете, 
семьи, у всех кредиты», — об-
ратились на сей раз горняки с 
последней надеждой к губер-
натору Кузбасса Сергею  
Цивилёву.  

В начале июля Следствен-
ный комитет РФ начал про-
верку по факту невыплаты 
зарплат, выяснив, что как ми-
нимум 190 работников 
«УгольЭкспортТрейд» и «Куз-
нецкжелдортранс» (ещё одна 
угледобывающая компания 
региона) несколько месяцев 
не получали заработанных де-
нег.  

Подготовил 
Иван ГОРОВ. 

Фото: vashgorod.ru. 

В Кемеровской области горняки, работающие в 
компании «УгольЭкспортТрейд», вышли на забастовку 
из-за долгов по зарплате. 

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ АВТОПРОБЕГ

Город 
приветствует! 

 
В рамках Всероссийской патриотической акции, 

объявленной Центральным Комитетом КПРФ и Об-
щероссийским штабом протестных действий, Нов-
городский обком КПРФ 28 июля провёл автопробег, 
цели которого — поддержка освободительной миссии 
СВО, демонстрация единства и сплочённости КПРФ, 
всего народа в борьбе против украинского неофашиз-
ма и международной военщины НАТО.

Старт колонны не случай-
но был назначен у под-
ножия монумента Побе-

ды. Этот памятник — символ 
могущества СССР. Он был 
установлен в честь юбилея 
освобождения Новгорода от 
фашистов.  

Автомобили под красными 
знамёнами КПРФ и копиями 
легендарного Знамени Побе-
ды проехали по главным ули-
цам Великого Новгорода — 
«Города воинской славы».  

Колонну возглавила член ЦК 
КПРФ, первый секретарь Нов-
городского обкома партии Оль-
га Ефимова. Среди участников 
автопробега — депутаты-ком-
мунисты Думы Великого Нов-
города, активисты и сторонни-
ки КПРФ, кандидаты в депута-
ты городского парламента. 

Главный призыв автопро-
бега «За Родину! За народ 
России! За нашу Победу!» 
очень точно выражал патрио-
тические чувства участников 

акции и горожан, которые 
приветствовали колонну 
одобрительными жестами и 
улыбками.  

По откликам в социальных 
сетях, новгородцы поддержи-
вают партию в деятельности, 
связанной с помощью бойцам 
в зоне СВО, горожане помо-

гают в сборе гуманитарных 
грузов. Очередной конвой с 
предметами первой необхо-
димости и медикаментами 
двинется в путь в конце лета. 
Коммунисты также привезут 
нашим бойцам копию Знаме-
ни Победы, изготовленную 
руками новгородских ребя-

тишек на уроке патриотизма, 
который накануне провёл 
для них в одном из городских 
дворов секретарь Новгород-
ского обкома КПРФ Никита 
Макаревич.  

 
Пресс-служба Новгородского 

обкома КПРФ. 

Первый секретарь крае-
вого комитета КПРФ, 
вице-спикер Красно-

ярского Законодательного со-
брания Андрей Новак 22 июля 
приехал в этот микрорайон на 
сход жителей, собравший око-
ло 200 человек. 

Все они недовольны за-
стройщиками, которые будут 
очень ловко «осваивать» Ни-
колаевку. Судите сами, за снос 
жилья людям предлагают ком-
пенсацию в 1,3—2 миллиона 

рублей. На эти деньги не ку-
пишь даже комнату в общежи-
тии. А об ипотеке пожилым 
жителям Николаевки уже и 
думать не приходится. 

Депутат пояснил, что на ре-
гиональном уровне можно 
принять поправку, которая 
поможет людям получить со-
размерное по площади жильё. 
Он также заявил о подготовке 
обращения в адрес прокурора 
Красноярского края на основе 
жалоб жителей Николаевки. 

— Около 500 подписей от 
людей, возмущённых поведе-
нием застройщиков в Никола-
евке, поступило в адрес фрак-
ции КПРФ в краевом Заксо-
брании. Мы внесём поправку к 
Закону о комплексном разви-
тии территории (КРТ), чтобы 
люди получали взамен равно-
значные квадратные метры 
жилья. Поправка будет готова 
примерно через 2,5—3 недели, 
а рассматривать её в Заксобра-
нии будут в сентябре. Сам за-
кон о КРТ тоже возможно до-
работать: есть примеры дру-
гих регионов, где вопросы с 
получением нового жилья ре-
шаются цивилизованно. На 
днях встретимся с юристами 
инициативной группы для со-
ставления запросов в прокура-
туру: нужно проверить закон-
ность действий застройщиков, 
— сказал Андрей Новак. 

После официального завер-
шения схода граждан красно-
ярцы ещё долго не отпускали 
лидера коммунистов края, 
рассказывая ему о своих кон-
фликтах с застройщиками. 
Андрей Новак порекомендо-
вал людям не торопиться со-
глашаться с предложениями 
застройщиков и чиновников, 
чтобы это не привело к повто-
рению ситуации, в которой 
оказались в крае обманутые 
дольщики, когда за действия 
девелоперов и бюрократов 
расплачивался бюджет. 

Это не последняя встреча: 
КПРФ остаётся в постоянном 
контакте с инициативной 
группой жителей Николаевки, 
для того чтобы сообщать им о 
ходе борьбы за их права. 

 
Пресс-служба Красноярского 

краевого комитета КПРФ. 

В бомжи 
с миллионом? 

Жители красноярской Николаевки, опасаясь 
остаться без жилья, выступили против застройщи-
ков, нагрянувших в их микрорайон, и обратились за 
помощью к коммунистам.

Ранее общество обрати-
лось в суд с иском к ад-
министрации Печенг-

ского округа и областному 
управлению Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации, кадастра и карто-
графии и потребовало снять с 
государственного кадастрово-
го учёта памятник по причине 
обрушения. 

В сентябре 2020 года, в год 
75-летия Великой Победы, в 
Лиинахамари был снесён па-
мятник советским героям-
подводникам Северного фло-
та, который установили на 
свои сбережения в честь ге-
роев Великой Отечественной 
войны комсомольцы, люди, 
которые жили в Лиинахамари, 
в том числе и родственники 
погибших подводников. 70-
летний мурманчанин приехал 
к монументу, обмотал его ка-
натом, привязал к специ-
альному автомобилю и опро-

кинул постамент на землю. 
Было возбуждено уголовное 
дело по статье «Вандализм». 

Территория, на которой на-
ходится памятник, была сдана 
в 2012 году в долгосрочную 
аренду на 49 лет компании 
ООО «Прибрежный». До 2012 
года общество с ограниченной 
ответственностью принадле-
жало экс-совладельцу AFI De-
velopment Александру Халдею. 
В 2017 году генеральным ди-
ректором ООО «Прибрежный» 
стал Владислав Ерченко. Ранее 
он работал начальником отде-
ла организационно-правовой 
работы комитета по управле-
нию муниципальным имуще-
ством и земельными ресурса-
ми администрации Кольского 
района. Он же организовывал 
аукцион по передаче «При-
брежному» территории с па-
мятником героям-подводни-
кам до того, как стал директо-
ром ООО «Прибрежный». 

В 2015 году комитет по 
культуре и искусству Мурман-
ской области признал памят-
ник объектом культурного на-
следия. В 2017 году его хотели 
включить в единый реестр 
объектов культурного насле-
дия РФ и заказали экспертизу 
у карельского кандидата архи-
тектурных наук Валерия Гу-
ляева, который определил, что 
градостроительной и архитек-
турной ценности монумент не 
имеет. После его заключения 
памятник из списка культур-
ных объектов исключили. 

— Это была пародия на па-
мятник. Ну он просто дискре-
дитировал всю память о том 
событии, которое происходи-
ло там во время войны. Па-
мятник должен быть прилич-
ным. Он не должен вызывать 
усмешки и недоумения, — уве-
рен эксперт Валерий Гуляев. 

Позже и самого эксперта Гу-
ляева исключили из числа 
специалистов, аттестованных 
для экспертной работы. 

Первый секретарь Мурман-
ского обкома КПРФ, руководи-

тель фракции Компартии в 
областной Думе Артур Попов 
обратил внимание губернато-
ра на проблему. 

— Сегодня мемориал ге-
роям-подводникам, которые 
внесли огромный вклад в По-
беду, заброшен. Мы не можем 
забыть о героях, быть как Ива-
ны, не помнящие родства, — 
без идеи, убеждения, безо вся-
кого понимания о добре и зле, 
— сказал коммунист губерна-
тору на отчёте правительства 
перед Думой. 

Андрей Чибис ответил, что с 
человеческой точки зрения 
это недобросовестное поведе-
ние собственника — ООО 
«Прибрежный». Предприни-
матель в своё время клялся, 
что всё исправит. Сегодня 
правительство занимается 
этим вопросом: оформляется 
юридическое право на зе-
мельный участок, чтобы вос-
становить памятник. Губерна-
тор сообщил, что необходимо 
завершить юридические про-
цедуры. 

Российское военно-истори-

ческое общество, к которому 
обратился Центральный му-
зей Вооружённых сил РФ, счи-
тает, что надо «обратиться к 
городским властям города 
Лиинахамари с целью выделе-
ния другого места для нового 
памятника».  

Что ж нам теперь все памят-
ники переносить, если земля 
заинтересовала какого-то бур-
жуя? Наша власть осуждает, 
критикует, обвиняет тех, кто 
рушит советские памятники 
за пределами России, но вме-
сте с тем годами не может ра-
зобраться с разрушенными 
историческими объектами на 
своей земле. 

Как говорят на флоте, под-
водники не умирают. Для всех 
они живы, просто ушли в мор-
ской поход. У многих из них 
нет могил. Им ставят памят-
ники там, где о них помнят. А 
рушат там, где забывают. 

Но коммунисты не забудут! 
 

Ксения ПОПОВА, 
корр. «Правды». 

Мурманская область. 

Арбитражный суд Мурманской области отказал ООО 
«Прибрежный» в снятии с кадастрового учёта памят-
ника советским героям-подводникам в Лиинахамари.

«Патриотическая» амнезия
СУД И СУТЬ
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АНТИСОВЕТЧИНАПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

И вечный бой!  
Покой нам только снится 

Гостей встречали первый 
секретарь Нижегородского об-
кома КПРФ Владислав Егоров 
и актив нижегородских ком-
мунистов. Лидер областного 
партийного отделения в при-
ветственном слове рассказал о 
буднях партийного отделения. 

Секретарь Воронежского об-
кома КПРФ по работе с моло-
дёжью Александр Шабунин 
ознакомил участников встречи 
с проектом, в рамках которого 
молодёжь посещает предприя-
тия отечественного авиапрома.  

Главные цели проекта «Пер-
вым делом самолёты» — по-
пуляризация профессии авиа-
строителей, профориентация 
молодёжи, привлечение её в 
отрасль авиастроения.  

Проект стартовал в 2017 году 
по инициативе депутата Гос-
думы Сергея Гаврилова (фрак-
ция КПРФ), которого связыва-
ет с воронежским авиазаводом 
тесное сотрудничество. Сбе-
речь старые кадры, вырастить 
новые — обязательное условие 
развития такой высокотехно-
логичной отрасли как авиа-
строение, убеждены в КПРФ.  

В образовательном авиа-
проекте принимает активное 
участие комсомольская моло-
дёжь. О жизни Воронежского 
отделения ЛКСМ РФ рассказал 
первый секретарь комитета 
Вячеслав Смирнов.  

Жизнь комсомольцев на-
сыщена до предела. Добрая 
традиция организации — 
уроки патриотизма в школах. 
Комсомольцы знакомят 
школьников с правдивой ис-
торией России, её славным 
советским прошлым. Школь-
ники охотно занимаются 

спортом, вступают в пионе-
ры. Пионерские дружины 
действуют в Калаче, Углянце, 
Кантемировке, других муни-
ципалитетах области. 

Под руководством первого 
секретаря Воронежского обко-
ма КПРФ Андрея Рогатнева 
коммунисты и комсомольцы 

постоянно отправляют гума-
нитарную помощь жителям 
ЛНР, переселенцам. 

Особое внимание комсо-
мольцы уделяют ветеранам 
Великой Отечественной вой-
ны. Регулярно проходят встре-
чи с ветеранами, ребята запи-
сывают их воспоминания. 
Комсомольцы шефствуют над 
захоронениями защитников и 
освободителей Воронежа. 

Воронежское отделение 
ЛКСМ РФ успевает участвовать 
в борьбе профсоюзов за людей 
труда, помогает восстановить 
справедливость попавшим в 
беду, участвует вместе со стар-

шими товарищами коммуни-
стами в акциях протеста, из-
бирательных кампаниях. 

Об участии студентов Воро-
нежского индустриального 
колледжа в общественной 
жизни города рассказала Ла-
риса Беляева, заместитель ди-
ректора колледжа. 

Помощь фронту,  
переселенцам  

и новым территориям 
Соседство с недружествен-

ной с некоторых пор Украи-
ной накладывает существен-
ный отпечаток на работу бел-
городских общественных ор-
ганизаций. На этом сделала 
акцент, выступая на встрече, 
председатель Белгородского 
отделения «Всероссийского 
женского союза — «Надежда 
России» Елена Серенко. 

Первый секретарь комитета 
Белгородского регионального 
отделения Ленинского комсо-
мола Богдан Войлоков расска-
зал о буднях возглавляемой им 
комсомольской организации. 

 
Город, которому  
больше 800 лет 

По окончании встречи группа 
молодёжи во главе с Владисла-
вом Егоровым возложила жи-
вые цветы к монументу знаме-
нитого советского лётчика, ле-
генды отечественной авиации, 
уроженца Нижегородского рай-
она Валерия Чкалова. Мы и се-
годня гордимся его подвигом 
— первым беспосадочным пе-
релётом из СССР в США через 
Северный полюс. 

Затем коммунисты провели 
для гостей увлекательную трёх-
часовую экскурсию по Нижне-
му Новгороду — политическо-
му, индустриальному, культур-
ному и административному 
центру Приволжского феде-
рального округа.  

Большую помощь в органи-
зации поездки воронежской и 
белгородской молодёжи в один 
из старейших городов России 
оказало Нижегородское отде-
ление «ВЖС — «Надежда Рос-
сии» в лице её энергичного оча-
ровательного председателя 
Татьяны Жуловой.  

Выражаем нижегородцам 
огромную благодарность и 
приглашаем в гости с ответ-
ным визитом! 

 
Пресс-служба Воронежского 

обкома КПРФ.

Встреча молодёжи 
трёх регионов 

 
По инициативе КПРФ и комсомола состоялась встреча молодёжи Во-

ронежской, Белгородской и Нижегородской областей. Накануне гости ни-
жегородцев из Центрального федерального округа посетили авиационный 
завод «Сокол». Поездка молодёжи Воронежской и Белгородской областей 
в Нижний Новгород прошла в рамках образовательного проекта «Первым 
делом самолёты» депутата Государственной думы Сергея Гаврилова при 
поддержке областных комитетов КПРФ трёх областей.

По высказанному Зерновым сою-
зом России прогнозу, рис может 
повыситься в цене на 10%… Как 

считает его президент Аркадий Злочев-
ский, в осенне-зимний период гречка и 
рис поменяются местами, то есть своими 
«историческими ролями». Дорожающая 
при каждом экономическом потрясении 
гречка (так было и в 2009-м, и в 2014-м, 
и в 2020-м годах) на сей раз станет де-
шеветь из-за обильного урожая. А вот 
рис, с которым никогда особо не было 
проблем, наоборот, начнёт расти в цене. 

Случиться это может из-за того, что в 
Краснодарском крае не смогли посеять 
эту культуру в плановых объёмах. Собст-
венно, такая ситуация прогнозировалась 
ещё весной. Россия, которая экспорти-
рует в страны ближнего зарубежья около 
200 тысяч тонн своего риса, ещё с 1 июля 
до конца года закрыла экспорт. Ожида-
ется, что его урожай в нынешнем году 
составит около 900 тысяч тонн, тогда как 

в обычные годы — 1,1 миллиона тонн. 
Впрочем, для внутреннего потребле-

ния нам с лихвой хватает и миллиона — 
с торговых полок «сорочинское пшено» 
не исчезнет. Ну а к тому, что вдруг ка-
кая-либо крупа подорожает, уж нам не 
привыкать — и не такое видали. Зато вот 
гречка, как обещают в Зерновом союзе, 
подешевеет... 

Пока, правда, что касается торговли, 
ценники в супермаркетах на эти про-
дукты остаются без изменений: 900-
граммовый пакет риса от 125 рублей до 
230, а гречки с такой же фасовкой — 
140—165 рублей. 

Впрочем, стоит ли считать сложив-
шуюся ситуацию зерновой аномалией? 
Как утверждают эксперты, рис в любом 
случае должен быть дороже гречки. Это 
более высокотехнологичная и трудоём-
кая для выращивания культура. Рисовые 
чеки не заливают водой из шланга, как, 
допустим, грядки с огурцами. Здесь не-

обходима сложная мелиоративная си-
стема, шлюзы, которые открываются и 
закрываются для поддержания опреде-
лённого уровня воды на плантациях. 
Нужны специальные комбайны для убор-
ки урожая, которые нашей промышлен-
ностью практически не выпускаются. В 
общем, когда в некоторые периоды греч-
ка в магазинах стоила дороже риса, — всё 
это было против экономических законов. 
И тот факт, что рис подорожает, не дол-
жен ни у кого вызывать удивления. 

Кстати, нынешний неурожай риса во 
многом объясняется аварией на Фёдо-
ровском гидроузле в Краснодарском 
крае. Она произошла ещё в апреле. Этот 
гидроузел орошал рисовые чеки в Крас-
ноармейском, Калининском, Крымском 

и Абинском районах. Всего край постав-
ляет на внутренний рынок около 70% 
данного продукта. Понятно, что гидро-
узел в апреле стали быстро восстанавли-
вать. И его даже укрепили, чтобы засеять 
плановые 120 тысяч гектаров. Но в сере-
дине мая он снова посыпался. 

В итоге получилось, что около 40% ри-
совых плантаций в Краснодарском крае 
не были засеяны. Соответственно с них 
не получен и урожай. По информации с 
мест, сегодня на гидроузле ведутся ак-
тивные работы, но они будут вестись не 
один год. Не исключено, что в выращи-
вании этой культуры на неопределён-
ный период появится брешь. 

 
Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

КРЕСТЬЯНСКАЯ ДОЛЯ

«У каждого из вас есть 
проблемы с капи-
тальным ремонтом, с 

оборудованием, с новыми объ-
ектами. И если у нас будут про-
явлены безразличие к выбо-
рам, апатия, неправильное по-
нимание, мы пойдём там… 
власть плохая... Ну как у нас 
голосуют? Как у нас вот эти 
люди попали в 
областной Совет? А 
просто кому-то что-
то не нравилось — и 
пошёл народ голосо-
вать за коммунистов. 
Чем правление ком-
мунистов заканчива-
ется?.. Кто забыл  
37-й год, расстрелы, 
травление газом 
Тамбова, голодомор 
ну и так далее». 

Не секрет, что «го-
лодомор» и «37-й год» 
— излюбленные темы украин-
ской пропаганды и антироссий-
ских либералов.  

К кому себя относит Игорь 
Артамонов? И как такие вы-
ступления оценивают След-
ственный комитет, прокурату-
ра? К тому же представитель 
исполнительной власти не 
имеет права агитировать бюд-
жетников, тем более с таким 
посылом. 

Забыл Артамонов упомя-
нуть, что все эти штампы ро-
дом из западной пропаганды, 
а потом их с радостью подхва-
тили и русофобы, сеявшие нео-
нацизм на Украине, и россий-
ские предатели-либералы, те, 
кого сегодня признают ино-
странными агентами из-за 
вредительской деятельности. 
Штампы эти такого же каче-
ства, как и антисоветские анек-
доты, многие из которых соз-
давались в недрах ЦРУ и сыг-
рали в итоге именно ту роль, 
которая им и предназначалась. 

Страшный голод в 1932—
1933 годах действительно унёс 
до шести миллионов жизней, 
однако причины его далеки от 
таких, которые представляет 
русофобская пропаганда. Не 
стоит забывать, что в 1930-х 
годах классовая борьба, осо-
бенно в деревне, была в самом 
разгаре. Сопротивление кол-
лективизации среди бывших 
зажиточных крестьян прини-
мало самые различные формы 
— от прямой вооружённой 
борьбы (напомним, что в 1930 
году был убит комсомольский 
лидер, один из организаторов 
колхозов близ Липецка Вален-
тин Скороходов, а в голодном 
1932-м — знаменитый Павел 
Морозов, судьба которого была 
впоследствии жестоко оклеве-
тана) до тихого саботажа. 

Такой саботаж, отказ даже в 
условиях снижения давления 
выращивать излишки продук-
ции для сдачи государству и 
послужил одной из причин го-
лода. Помимо этого, к голоду 
привела и традиционная для 
юга России и Поволжья перио-
дически повторяющаяся засу-
ха. В это время советская де-
ревня всё ещё находилась в 
состоянии «мальтузианской 
ловушки», при которой вслед-
ствие климатических и эконо-
мических условий рост насе-
ления (очень бурный в то вре-
мя) опережал производство 
продуктов питания, что непо-
средственно и вело к голоду. 

Советское правительство хо-
рошо осознавало масштаб 
угрозы и приняло оператив-
ные решения по борьбе с голо-
дом. Была проведена закупка 
зерна за границей, власть по-
шла на уступки гражданам и 
дала согласие на развёртыва-
ние индивидуального огород-
ничества (к слову, на протяже-
нии всего сталинского периода 
граждане, даже работающие в 
колхозах, имели право на ве-
дение личного подсобного хо-
зяйства). Без таких действий 
масштаб жертв голода мог 

быть значительно больше. Уже 
к 1937 году население СССР 
превысило уровень, существо-
вавший до голода. 

Откуда же взялся термин 
«голодомор»? Нетрудно пред-
положить, что придумали его 
те, кто нашей стране уж точно 
не друзья. Одним из первых о 
«голодоморе» заговорил в 

своём пастырском послании 
на территории Польши, жив-
шей при фашистском режиме 
«санации» глава Украинской 
греко-католической церкви в 
Галиции Андрей Шептицкий. 
Вслед за ним схожий призыв 
выпустил и австрийский като-
лический архиепископ Теодор 
Иннитцер, спустя несколько 
лет поддержавший захват Ав-
стрии Гитлером. 

В 1934 году американский 
медиамагнат Уильям Херст, с 
именем которого тесно связы-
вают понятие «жёлтая пресса», 
после общения с Гитлером на-
чал публиковать на страницах 
своих газет и журналов снимки 
украинских детей, якобы умер-
ших от голода. Лишь спустя 
пятьдесят лет фальшивка была 
разоблачена. Было установле-
но, что фотоснимки относи-
лись к предыдущему голоду 
времён Гражданской войны. 

Нацистская пропаганда так-
же активно использовала тему 
«голодомора», утверждая, что 
только одних украинцев от го-
лода умерло почти 8 миллио-
нов человек. 

В конце 1970-х годов акти-
визация украинских национа-
листов за рубежом способство-
вала дальнейшему «изучению» 
темы о «голодоморе». Круп-
нейшим «исследователем» 
здесь стал американский ис-
торик Джеймс Мейс, который 
в 1990-х годах переехал на 
Украину, а затем получил от 
открыто проамериканского 
президента Виктора Ющенко 
(правда, посмертно) высшую 
государственную награду. 

В СССР тему «голодомора», 
как и следовало ожидать, на 
щит подняли в горбачёвские 
годы. Нашлись поддерживаю-
щие эту версию в самых верхах 
руководства Советской Украи-
ны и в науке. Историк Стани-
слав Кульчицкий, который 
сперва был противником кон-
цепции «голодомора», а в 1991 
году внезапно «перестроился», 
говорил: «Эта тема стала ост-
рым оружием в руках тех, 
кто боролся за независи-
мость республики [от 
СССР]». 

В 2006 году президент 
Украины Ющенко подписал 
закон «О голодоморе 1932—
1933 гг. на Украине». С его по-
дачи вскоре практически все 
западные страны признали 
реально существовавший го-
лод 1932—1933 годов мифи-
ческим «голодомором». В 
2017 году депутат Верховной 
рады Украины Юрий Шухевич 
(сын бандеровского палача Ро-
мана Шухевича) договорился 
до того, что предложил вве-
сти уголовную ответствен-
ность за отрицание голодо-
мора! 

На мнение таких вот «авто-
ритетных» деятелей, открытых 
врагов России, опирается гу-
бернатор Липецкой области в 
своей борьбе с коммуниста-
ми? 

Что ж, пойдём дальше и ска-

жем пару слов о столь же лю-
бимых господином Артамоно-
вым «сталинских репрессиях». 

Прежде всего, сам факт 
массовых политических ре-
прессий никто и никогда не 
отрицал. Спор вызывают при-
чины и масштабы этого факта, 
которые используются анти-
русски и антисоветски на-
строенными гражданами для 
раздувания истерии в своих 
корыстных политических це-
лях. Масштабы репрессий оце-
нить наверняка практически 
невозможно. Единственный 
вывод, который можно сделать, 
— они не оказали значитель-
ного влияния на числен-

ность населения Советского 
Союза, так как даже в 1937—
1938 годах население продол-
жало активно расти. При таком 
раскладе, разумеется, не может 
быть и речи о «миллионах рас-
стрелянных». 

Кто же первым стал говорить 
о «большом терроре»? Думаю, 
ответ очевиден: «апостолом» 
этого термина стал открытый 
враг Советской власти дисси-
дент (а в реальности хитрый 
делец) Солженицын. На XX 
съезде КПСС впервые офици-
ально эту тему поднял Хрущёв, 
стремившийся тем самым «за-
мылить» собственные грехи в 
сталинское время (он входил в 
состав особой тройки НКВД). 

Практически с самого нача-
ла миф о масштабе сталинских 
репрессий стал употребляться 
в целях антисоветской пропа-
ганды. Так, нацистская пропа-
ганда использовала документы 
из некоего «смоленского архи-
ва» не вполне ясного про-
исхождения, в дальнейшем 
оказавшегося в США. После 
войны уже американская про-
паганда взяла на щит тему ре-
прессий. 

В 1968 году термин «боль-
шой террор» использовал в од-
ноимённой книге американ-
ский историк Роберт Конквест, 
который ранее работал на бри-
танский форин-офис, а затем 
стал нештатным сотрудником 
ЦРУ и, к слову, упомянутый 
выше «голодомор» также «ис-
следовал». На протяжении все-
го советского и постсоветского 
времени рупором информа-
ции о «большом терроре» были 
«Голос Америки», открыто фи-
нансировавшийся конгрессом 
США, и «Радио Свобода» — 
подразделение ЦРУ. 

Разумеется, с началом «пе-
рестройки» тема «большого 
террора» стала активно мусси-
роваться антисоветчиками и 
внутри СССР, вплоть до самого 
верха — особенно здесь отли-
чился «архитектор «катастрой-
ки» Александр Яковлев, ранее 
стажировавшийся и предполо-
жительно завербованный 
спецслужбами в США. Массово 
создаются «правозащитные» 
организации, такие как обще-
ство «Память» и фонд «Мемо-
риал», признанный иноаген-
том и не так давно ликвидиро-
ванный (его сотрудники про-
должают вести «независимые 
исследования»). 

Долгое время «партнёры» 
нынешней власти отравляли 
наших граждан своей пропа-
гандой и ложью, очерняли об-
раз И.В. Сталина — человека, 
без которого немыслима сама 
Победа в Великой Отечествен-
ной войне. И вот на таких «дру-
зей», по-видимому, и ориен-
тируется чужой для Липецкой 
области губернатор Артамо-
нов. 

Впрочем, чужой только ли 
для области?.. 

Анатолий ШКАТОВ, 
депутат Липецкого  

областного Совета депутатов.

На заседании коллегии управления здра-
воохранения Липецкой области губернатор 
Игорь Артамонов выдал речь, которая ско-
рее подходит какому-нибудь украинскому 
русофобу (мягко говоря), нежели губерна-
тору российского региона. Судите сами:

Исторический 
ликбез  

для губернатора

Из чего будем 
кашу варить? 

 
Как стало известно, в ожидаемом подорожании круп в 

этом сезоне пальму первенства, возможно, завоюет рис, 
а не привычная к такому раскладу событий гречка.

АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

П родаётся не только 
здание основной шко-
лы, общей площадью 

238,7 кв. м, но и ещё два 
строения: здание начальной 
школы общей площадью 
178,7 кв. м и здание мастер-
ских общей площадью 62,4 
кв. м. Начальная стоимость 
лота — 1364900 рублей. Орга-
низатором торгов является 
комитет имущественных от-
ношений администрации Вя-
земского района. 

«Аукцион по данному объ-
екту проводится повторно. 
Предыдущий аукцион, назна-
ченный на 17 декабря 2021 
года, был признан несосто-
явшимся в связи с отсутстви-
ем поступивших на сайт опе-
ратора торговой площадки 
заявок», — уточняется в со-
общении. 

Основная и начальная шко-
лы были закрыты несколько 
лет назад в рамках преслову-
той «оптимизации». Детей из 
Дмитровки и других близле-
жащих деревень теперь возят 
в Тумановскую школу за 40 
километров, хотя в селе Шуй-
ское, расположенном всего в 
семи километрах, также име-
ется учебное заведение. Но 
попасть в Шуйское возмож-
ности нет из-за того, что уча-
сток дороги в 2,5 километра 
является непроходимым для 
транспорта. 

При этом доехать до Тума-
новской школы тоже бывает 
непросто, так как железнодо-
рожный переезд на станции 
Мещерская часто бывает за-
крыт. Иногда водителям с 
детьми приходится простаи-
вать в ожидании открытия пе-
реезда восемь часов. 

Возмущённые родители 
сельских школьников в соц-
сетях опубликовали коллек-
тивное письмо, в котором рас-
сказали о своих бедах. По из-
ложенным в письме фактам 
прокуратура Смоленской 
области и региональное След-
ственное управление СК РФ 
назначили доследственную 
проверку.  

Вот такими проблемами для 
сельских жителей и их детей 
обернулась в реальности пре-
словутая «оптимизация» об-
разования. Вообще этот пре-
ступный процесс начался ещё 
в 2004—2011 годах, когда в де-
ревнях и сёлах региона было 
сокращено более 500 классов 
и более 2000 учительских ста-
вок, закрыто около 120 школ! 
А за последние годы в рамках 
«оптимизации» на Смолен-
щине было закрыто ещё около 
100 различных сельских учеб-
ных заведений!  

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
Смоленская область.

Власти не нужны 
ни школы, ни дети 

 
В Смоленской области власти выставили 

на продажу основную школу, расположенную 
в деревне Дмитровка Вяземского района. 
Объявление о проведении аукциона разме-
щено на сайте «Торги России».

ПРАВОВАЯ ЗАЩИТА

Однако стоило руководству 
узнать, что их сотрудник 

ведёт активную политическую 
деятельность в рядах Комму-
нистической партии РФ, сразу 
же возникла необходимость в 

сокращении штата. В учреж-
дении были ликвидированы 
две должности. Одну из них 
занимал Андрей Кузнецов, а 
другую — его супруга, Ольга 
Кузнецова. До этого она вы-

двигалась кандидатом в депу-
таты местной Думы от КПРФ. 

Партия вступилась за уволен-
ных сотрудников музея. В 
Свердловском областном суде 
удалось доказать, что работода-
телем был нарушен порядок со-
кращения штата. Андрея Кузне-
цова восстановили на работе. 

В скором времени состоится 
рассмотрение дела и по Ольге 
Кузнецовой. Юристы намере-
ны доказать, что порядок со-
кращения был нарушен и в 
случае её увольнения. 

 
И.С. ШЕСТАКОВ. 

Федеральный партийный 
проект КПРФ ПРОФ.

Политическое 
увольнение

После многолетнего труда Андрея Кузнецова ре-
шили уволить из Красноуфимского краеведческого 
музея. Там он работал художником-оформителем. 
За это время работник обзавёлся многочисленными 
грамотами и заслужил признание коллег.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

О  том, что, несмотря на 
сложную экономиче-
скую ситуацию, в кото-

рой оказалась наша страна, 
банковский сектор показыва-
ет рекордные прибыли, мы 
уже говорили в недавней 
статье «Всё на благо банки-
ров» («Правда», №56, 
02.06.2023), написанной по 
итогам первого квартала те-
кущего года. Во втором квар-
тале тенденция продолжи-
лась, и по итогам полугодия 
прибыль банковского сектора 
составила 1,7 трлн рублей, 
превзойдя ожидания анали-
тиков и прогнозы ЦБ. Это но-
вый полугодовой рекорд, при-
чём с большим отрывом. 

Прежний рекорд по банков-
ской прибыли был установлен 
в 2021 году — 2,4 трлн по ито-
гам года; до этого годовая 
прибыль сектора никогда не 
поднималась выше 1,7 трлн 
рублей, так что 2021-й вос-
принимался тогда банкирами 
как год головокружительного 
успеха. И вот сейчас у банков-
ского сектора есть шанс 
значительно превзойти этот 
рекорд, ведь прибыль банков 
за первое полугодие текущего 
года весьма значительно пре-
восходит их прибыль за соот-
ветствующий период 2021 го-
да: тогда было «всего лишь» 
1,2 трлн рублей. 

В указанной выше статье 
мы подробно описали те фак-
торы, которые позволяют на-
шим банкам быть настолько 
прибыльными даже в ситуа-
ции, когда российская эконо-
мика испытывает беспреце-
дентные трудности.  

Один из этих факторов — 
это высокий уровень чистой 
процентной маржи (ЧПМ), то 
есть разницы между процен-
тами, которые банки полу-
чают от размещения своих 

средств (в частности, процен-
ты по выдаваемым ими кре-
дитам), и процентами, под ко-
торые банки привлекают 
средства (в частности, про-
центы по депозитам). На мо-
мент написания указанной 
выше статьи официальных 
цифр по уровню ЧПМ банков-
ского сектора в целом не было 
даже за первый квартал, но по 
косвенным признакам мы 
предположили, что по исто-
рическим меркам она будет 
высокой.  

Это предположение под-
твердилось: согласно опубли-
кованному на минувшей неде-
ле обзору ЦБ «Результаты бан-
ковского сектора за I полугодие 
2023 года», ЧПМ банковского 
сектора в первом полугодии 
составила 4,6 процентных 
пункта (п.п.). Для сравнения: в 
«докризисных» 2019—2021 го-
дах было порядка 4,2—4,4 п.п. 

Ещё более интересно 
сравнение уровня ЧПМ между 
российскими и зарубежными 
банками.  

Так, например, в США за по-
следние двадцать лет ЧПМ бан-
ковского сектора никогда не пре-
вышала 4 п.п.; большую часть 
времени она находилась в диа-
пазоне 3,0—3,5 п.п., а на мини-
муме (во втором квартале 2021 
года) она составляла 2,3 п.п.  

В Европе банковская ЧПМ 
ещё ниже, чем в США. Полной 
статистики по 2022 году ещё 
нет, так что посмотрим на 2021 
год. В среднем по Евросоюзу 
банковская ЧПМ тогда состав-
ляла 1,3 п.п.; самый высокий 
показатель был в Венгрии — 
3,0 п.п., а самый низкий был в 
Латвии — 0,6 п.п. В период 
2012—2021 годов медианная 
банковская ЧПМ в Европе на-
ходилась в диапазоне 1,3—1,4 
п.п.; в 2022 году, по предвари-
тельным оценкам, она не-

сколько выросла по сравнению 
с 2021 годом, оставаясь, тем не 
менее, в пределах 1,5 п.п.  

Но, может быть, такая низ-
кая маржа — это специфика 
развитых стран, а в развиваю-
щихся всё по-другому? А вот 
и нет! Точнее, в развивающих-
ся странах банковская про-
центная маржа и правда вы-
ше, чем в развитых, но всё-та-
ки обычно она ниже, чем в 
России.  

Возьмём для примера на-
ших партнёров по БРИКС. Так, 
в Индии в период 2010—2021 
годов ЧПМ банковского сек-
тора находилась в диапазоне 
2,8—3,4 п.п.; в ЮАР — в диа-
пазоне 2,8—3,6; в Китае — 
2,2—3,2 п.п. И только в Брази-
лии ЧПМ банковского сектора 
сопоставима с российской: ти-
пичный диапазон 4,0—5,0, но 
бывало и больше — порядка  
7 п.п. в 2016 году.  

Так что в международном 
сравнении ЧПМ российских 
банков находится на весьма 
высоком уровне, что позво-
ляет им получать высокие 
процентные доходы. Конечно, 
не весь процентный доход — 
это чистая прибыль банка: 
нужно учитывать ещё тот 
факт, что бывают убытки из-
за дефолтов заёмщиков и ре-
зервы по ним банки заклады-
вают в свою процентную мар-
жу. Однако вряд ли в России 
риски дефолтов заёмщиков 
настолько выше, чем в стра-
нах — партнёрах по БРИКС, 
чтобы объяснить столь значи-
тельную разницу в уровне 
ЧПМ. Более того, сейчас в Рос-
сии качество кредитов нахо-
дится на высоком уровне: по 
историческим меркам про-
срочек и дефолтов мало.  

По сути, нынешний уровень 
ЧПМ российского банковского 
сектора — это сверхприбыль, 
получаемая банками за счёт 
тех, кого они кредитуют. Эта 
банковская сверхприбыль яв-
ляется одной из важнейших 
причин, почему в России кре-
диты столь дорогие.  

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Банкам снова  
прибыло

Прибыль банковского сектора за первое по-
лугодие 2023-го составила рекордные 1,7 трлн 
рублей. Один из важнейших факторов этого 
успеха состоит в том, что у российских банков 
в среднем чистая процентная маржа сейчас на 
высоком уровне — и в историческом, и особенно 
в международном сравнении. 
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Генеральный директор Минского мотор-
ного завода Александр Ботвинник во время 
праздничного мероприятия, посвящённого  
60-летию со дня основания ММЗ, рассказал 
журналистам о ближайших планах предприя-
тия, информирует БЕЛТА. 

«Встречаем юбилей с гордо поднятой головой, 
с высокими показателями развития, — со-
общил А. Ботвинник. — Все ключевые пока-

затели эффективности, которые закладывали для себя 
в этом году, мы реализуем. Планируем произвести бо-
лее 51 тысячи двигателей. По первому полугодию их 
25829 единиц. Собираемся выйти, причём в кратко-
срочной перспективе, на новую линейку — особо боль-
ших двигателей». 

…Шесть десятилетий назад было освоено производ-
ство тракторного двигателя Д-50 с ресурсом 2500 мо-
точасов. За полгода со дня официального запуска за-
вода с конвейера уже сошли более 11 тысяч двигателей 
для нового на тот момент трактора МТЗ-50. 

Сегодня ОАО «Управляющая компания холдинга 
«Минский моторный завод» занимает особое место в 
машиностроительной отрасли страны. Это единствен-
ный производитель дизельных двигателей полного 
цикла в Белоруссии, здесь применяются технологии, 
не имеющие аналогов как на внутреннем рынке, так и 
в странах СНГ. С конвейера предприятия сходит свыше 
50 тысяч двигателей в год. Вся продукция успешно 
реализуется потребителям. 

ММЗ производит также дизельные, газодизельные 
и газопоршневые моторы, налажен выпуск дизель-ге-

нераторных и передвижных компрессорных станций, 
спецтехники. Двигатели Минского моторного завода 
поставляются на конвейеры более 50 предприятий 
Республики Беларусь, Российской Федерации, стран 
СНГ и дальнего зарубежья. По результатам первого 
полугодия экспорт вырос на 17 процентов, продажи в 
Россию — на 30 процентов. Темпы роста к уровню 
прошлого года — 106 процентов. 

Многотысячный трудовой коллектив ММЗ — флаг-
мана моторостроения Белорусии — накопил колос-
сальный опыт, наладил бесперебойный выпуск широ-
кой номенклатуры продукции и успешно осваивает 
новые технологические процессы. Предприятие яв-
ляется одной из точек роста инновационной эконо-
мики республики, её драйвером. 

Фото Павла ОРЛОВСКОГО.

«Своими достижениями гордимся»

В Минске многие орга-
низации готовы и в авгу-
сте принять на работу 
студенческие отряды. Об 
этом корреспонденту 
БЕЛТА сообщил первый 
секретарь Минского го-
родского комитета Бело-
русского республиканско-
го союза молодёжи (БРСМ) 
Роман Бондарук. 

 

«В городе сформирова-
ны 434 студенческих 
отряда, в которых за-

действованы более 8,2 тысячи 
бойцов. Конечно, ежедневно 
цифры увеличиваются в связи 

с тем, что студотряды активно 
формируются. Сейчас у нас 176 
принимающих организаций, а 
это свыше 12 тысяч рабочих 
мест только на территории 
Минска. Количество прини-
мающих организаций в нынеш-
нем году увеличилось, — рас-
сказал Роман. — Помимо этого, 
трудоустраиваем ребят в педа-
гогические отряды — это около 
2 тысяч молодых людей, кото-
рые будут работать за предела-
ми столицы. В прошлом году 

мы выполнили плановый по-
казатель — 11997 трудоустроен-
ных! Уверены, в этом году план 
перевыполним». 

В студотряды приходят люди 
от 14 лет до 31 года. «Помимо 
этого, мы трудоустраиваем мо-
лодёжь, с которой проводится 
индивидуальная профилакти-
ческая работа, а также ребят, 
находящихся в социально опас-
ном положении, — добавил 
первый секретарь. — 2023 год у 
нас юбилейный: белорусские 

студенческие отряды отмечают 
60-летие. К этой дате заплани-
рован ряд мероприятий. На-
пример, в ТЦ «Столица» откры-
ли выставку по направлениям 
деятельности студенческих 
отрядов, чтобы молодые люди 
могли поближе с ними позна-
комиться и даже записаться на 
трудоустройство либо в этом 
году, либо в следующем». 

«Упор у нас сделан на летний 
период в связи с тем, что у 
школьников и студентов кани-

кулы. Но самое главное, если 
человек может в дальнейшем 
совмещать учёбу и работу, в 
студотряде такая возможность 
у него есть. Каждый желающий 
может к нам обратиться в тече-
ние года, мы будем оказывать 
содействие, — заключил Роман 
Бондарук. — Зарплата зависит 
от объёма, видов выполненных 
работ и, конечно же, от времени 
работы. Поскольку кто-то может 
трудиться 4 часа, а кто-то 8 ча-
сов в зависимости от возраста».

БРСМ формирует студотряды

Порка по…  
«газово-зерновому» 

сценарию

Но вечно так продолжать-
ся не могло. И когда на 
днях в очередной раз 

киевские террористы предпри-
няли атаку на Крымский мост, 
а примерно в это же время (ка-
кое совпадение!) недруже-
ственными поступками и за-
явлениями в отношении Рос-
сии «отметился», казалось бы, 
стоявший «в стороне» от кол-
лективного Запада президент 
Турции Эрдоган, пришло время 
ответа, который можно назвать 
вполне адекватным для наших 
недругов. Россия объявила о 
выходе из так называемой зер-
новой сделки, а её Вооружён-
ные силы нанесли ряд мощных 
ударов по украинским портам 
в Одессе и Ильичёвске, откуда, 
как стало известно, и исходила 
для нас террористическая угро-
за морем. 

Каково же было дружное не-
годование «прогрессивного За-
пада» после таких шагов! Од-
нако совсем скоро оно смени-
лось совсем другими ощуще-
ниями: реальными опасениями 
за собственное благополучие. 
Об этом уже открыто говорят 
западные эксперты. 

После того как зерновая сдел-
ка прекратила своё существо-
вание, они вновь заговорили о 
том, что её завершение отра-
зится в первую очередь не на 
Турции или России, а на Евро-
пе, особенно предстоящей зи-
мой. Как же связан разрыв чер-
номорского соглашения с ев-
ропейцами? 

Для начала вернёмся немного 
назад — к событиям прошлой 
зимы. После того как Европа 
отказалась от поставок россий-
ского газа, стала очень популяр-
ной версия о том, что европей-
цы без российского газа обяза-
тельно замёрзнут. Однако спе-
циалисты, трезво оценивающие 
ситуацию, критически отнес-
лись к таким заявлениям. И то-
му были свои причины. Дело в 
том, что 2/3 поставляемого «го-
лубого топлива» в Европу шло 
на нужды европейской про-
мышленности. То есть для того, 
чтобы не замёрзнуть, Европе 
нужно было просто остановить 
часть своих предприятий.  
Что она в принципе и сделала 
либо путём сокращения про-
изводства, либо переезда в 
США, где услужливый прези-
дент Байден весьма своевре-
менно подписал закон о льго-
тах, который оказался очень 
привлекательным для европей-
ских промышленников. 

Подобное вероломство в Ев-

ропе вызвало недовольство, и 
чиновники в спешном порядке 
начали вырабатывать соответ-
ствующие контрмеры. Однако 
решение, найденное «светлы-
ми» европейскими головами, 
было, мягко говоря, неодно-
значным: пытаясь сохранить 
свою промышленность, они не 
нашли ничего лучше, кроме как 
сэкономить на простых потре-
бителях. В итоге цены на газ 
подскочили чуть ли не в десять 
раз, и многие заведения, такие 
как кафе, пекарни и прочая 
«мелочёвка», вынуждены были 
закрыться. 

 

Дело дошло до того, что, 
например, часть Польши 
стала походить на терри-

торию после массовой бомбёж-
ки, так как многие жители, во-
оружившись лопатой и тачкой, 
отправились добывать уголь 
кустарным способом. В Фин-
ляндии в свою очередь был за-
регистрирован всплеск пре-
ступлений, связанных с воров-
ством дров, а в Латвии и вовсе 
стали распиливать скамейки в 
скверах и на автобусных оста-
новках. И это ещё европейцам 
повезло, что зима выдалась 
тёплой. Однако в сравнении с 
предстоящей зимой всё это ме-
лочи, и причин тому несколь-
ко. 

Во-первых — прекращение 
той самой зерновой сделки. Не-
смотря на все громкие заявле-
ния европейских чиновников 
про спасение голодающих аф-
риканцев, большую часть зерна 
получала именно Европа. До Аф-
рики доходили лишь жалкие 
крохи — примерно 3—5%. При-
чина, по которой «опрокинули» 
несчастных жителей Африкан-
ского континента, банальна: ра-
стущая инфляция взвинтила це-
ны не только на газ, но и на про-
дукты. И зерновая сделка при-
шлась, как никогда, кстати, за-
полнив продуктами из соседней 
страны европейский рынок, тем 
более что цены на поставляемую 
продукцию были очень привле-
кательные. В итоге инфляцию в 
Европе удалось сбить, и немец-
кие бюргеры, как ни в чём не 
бывало, продолжили лакомиться 
баварскими колбасками. 

Однако всё хорошее рано или 
поздно заканчивается, и с за-
вершением Черноморской ини-
циативы окончательно канули 
в Лету сытые и беззаботные 
времена для европейцев. Стоит 
ли говорить о том, что после её 
прекращения вверх устремятся 
не только цены на хлебобулоч-
ные изделия, но и на корма для 
скота. Так что уже в ближайшее 
время стакан молока и жаре-
ный стейк станут для европей-
цев деликатесами. 

К тому же не стоит забывать, 
что в Европе климатические 
аномалии бьют все рекорды, и 
в этом году уже в некоторых 
странах столбики термометров 
пробили отметку в 40 градусов 
по Цельсию. Поэтому очевидно, 
что европейские фермеры не 
смогут заместить ранее постав-
лявшуюся  продукцию. В итоге 
цены на продукты станут со-
всем неподъёмными, а часть 
из них вообще будет дефици-
том. При этом следует помнить, 
что впереди зима с её оплатой 
счетов за электроэнергию и 
отопление.  

Второе. В прошлом году, по-
мимо того что зима была отно-
сительно мягкой, в Китае на 

фоне локдауна резко упал спрос 
на сжиженный газ, в результате 
чего на рынке его оказалось в 
избытке, и европейцы сумели 
заполнить свои хранилища 
СПГ. Но в этом году ситуация 
другая: КНР успешно переза-
пустила свою экономику, и 
спрос на СПГ в Китае вырос на 
30%. И это только начало, Пе-
кину есть куда наращивать 
объёмы закупок, что он и будет 
делать. Соответственно на га-
зовом рынке возникнет дефи-
цит, и Европе просто станет 
негде закупать газ. Плюс к тому 
в этом году отсутствует при-
ятный «бонус» в виде Северно-
го потока, который «благодаря» 
стараниям того же Запада те-
перь ржавеет на морском дне. 

И где теперь Европа будет 
брать газ — большая загадка. 
Брюссель уже признал, что ЕС 
не сможет дозакупить порядка 
30 млрд кубов. У европейцев 
сегодня остаётся один-един-
ственный выход: закупать СПГ 
у американцев. Стоит ли гово-
рить о том, что Штаты своего не 
упустят и обдерут их как липку. 
И то лишь только в том случае, 
если у них не будет, как в про-
шлом году, климатических ано-
малий в виде снежных бурь, что 
привело к резкому сокращению 
добычи и экспорта газа. 

 

Так что будет ли газ в нуж-
ном объёме в этом году в 
Европе — очень большой 

вопрос. Скорее нет, чем да. Но 
проблема с газом не является 
критичной. Её можно решить 
посредством отказа от душа,  
от уже упомянутых копки угля 
и распиливания скамеек в пар-
ках и т.д. А можно купить его 
втридорога у американцев или 
и вовсе взять кредит, который 
затем будут отдавать европей-
ские внуки и правнуки. Так что 
вопрос решаемый, пусть и с 
максимальными для Европы 
потерями. 

Но вот что делать с продо-
вольствием? Здесь ситуация для 
европейцев куда сложнее. Свое-
го урожая у них в этом году 
просто не будет стараниями ис-
пепеляющего их страны сол-
нышка, и что будут делать в 
этой ситуации любящие хорошо 
покушать чиновники из ЕС — 
непонятно? Как объяснить 
своему населению, что выраже-
ние «работать за еду» они уже в 
ближайшее время прочув-
ствуют на своей шкуре? И то, 
это лишь в том случае, если бу-
дет где работать. Европейская 
промышленность чахнет на гла-
зах, и в силу высокой стоимости 
продукции из-за подорожания 
энергоресурсов становится про-
сто неконкурентоспособной, 
что приводит к массовому со-
кращению рабочих мест. 

Ну и третье, как последний 
гвоздь в крышку сами знаете 
чего, —  это истекающий в 2024 
году договор на транзит газа по 
трубе в Европу из России через 
Украину. Впрочем, с учётом то-
го, как развиваются события, в 
том, что он продолжит функ-
ционировать до следующего го-
да, тоже возникают сомнения. 
Так что можно было бы лишь 
посочувствовать западноевро-
пейцам, но в ЕС такого сочув-
ствия не заслужили. Ведь они 
сами, собственными руками, и 
обеспечили себе предстоящую 
«газово-зерновую» порку. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

На протяжении мно-
гих месяцев, что длится 
специальная военная 
операция РФ на Украине, 
российская сторона мно-
гократно демонстриро-
вала и готовность ре-
шить вопрос миром, и 
сдержанность в прове-
дении непосредственно 
боевых операций. Но в 
итоге такая политика 
привела к обратному ре-
зультату: киевский ре-
жим Зеленского наглел 
всё больше, скатываясь 
к откровенно террори-
стической деятельно-
сти, а его западные по-
кровители, расценивая 
поведение России чуть 
ли не как проявление сла-
бости, активно поощря-
ли Киев к дальнейшей эс-
калации конфликта.

Н а 450 стендах участники 
представят медицинские 

товары, пищевые добавки, 
медицинское оборудование 
и т.д. 

Выставка предоставит ор-
ганизациям и предприятиям 
возможность обменяться 
опытом, продвинуть свою 
продукцию, воспользоваться 
инвестиционными возмож-

ностями, наладить сотруд-
ничество для повышения 
эффективности производ-
ства и бизнеса. 

В рамках Vietnam Medip-
harm Expo пройдут ряд семи-
наров и двусторонних встреч, 
в том числе семинары, посвя-
щённые возможностям разви-
тия индонезийско-вьетнам-
ской торговли медицинскими 

товарами, инновационному 
потенциалу и достижениям 
сектора здравоохранения рос-
сийского города Санкт-Петер-
бурга, а также Вьетнамско-ин-
дийский фармацевтический 
бизнес-форум. Компании Рес-
публики Корея организуют се-
минары, на которых будут 
представлены новые методы 
лечения в области стоматоло-
гии, офтальмологии, космето-
логии, реабилитации, респи-
раторной и послеоперацион-
ной перекрёстной инфекции. 

Выставка организована АО 
Vinexad министерства про-
мышленности и торговли со-
вместно с Ассоциацией ме-
дицинского оборудования  
г. Хошимина. 

 
Фото ОАО Vinexad JSC.

Медики соберутся  
в Хошимине

Более 400 вьетнамских и зарубежных фирм 
примут участие в 21-й Международной выставке 
Vietnam Medipharm Expo, которая пройдёт в  
г. Хошимине с 3 по 5 августа, сообщает ВИА.

Традиционно этот день 
очень по-разному вос-
принимают и отмечают в 

Молдавии. Так, на сей раз в Ки-
шинёве по случаю этой даты 
был обнародован лишь очеред-
ной лицемерный пассаж пре-
зидента страны Майи Санду с 
утверждением, что присутствие 
российских миротворцев в 
Приднестровье является пре-
пятствием для евроинтеграции 
Молдавии. 

А тем временем в непризнан-
ной республике прошёл целый 
ряд торжественных мероприя-
тий. В этом году основная их 
часть проходила в Бендерах — 

городе, который находится на 
правом, молдавском берегу 
Днестра и более всего постра-
дал во время вооружённого 
конфликта.  

В 8 часов утра руководство 
ПМР, представители мини-
стерств и ведомств, обществен-
ных организаций приняли уча-
стие в церемонии возложения 
цветов к памятным местам. Ог-
ромные букеты живых цветов 
были возложены к арке «Бла-
женны миротворцы» близ села 
Парканы, к памятнику «Голубь 
мира» у пункта ГАИ, где уста-
новлен подорванный БМП 14-й 
армии, к Мемориалу памяти и 

скорби и к памятнику воина-
миротворца у Дома культуры 
им. П. Ткаченко.  

Одновременно с этим по ме-
стам воинской славы При-
днестровья отправился став-
ший уже традиционным ше-
стой автовеломотопробег в 
честь дня миротворцев. У под-
ножия Кургана Памяти воинов, 
павших за освобождение своей 
Советской Родины недалеко от 
села Дзержинское, участники 
пробега провели импровизи-
рованный митинг и почтили 

память героев минутой мол-
чания (на снимке).  

Затем в Доме культуры го-
рода Бендеры прошло торже-
ственное собрание, на кото-
ром к военнослужащим миро-
творческого контингента с по-
здравлением по случаю 
праздника обратился прези-
дент Приднестровской Мол-
давской Республики Вадим 
Красносельский. 

А в воскресенье, 30 июля, у 
подножия Бендерской крепо-
сти на берегу реки состоялся 

большой спортивно-развлека-
тельный праздник «Днестр — 
река мира». В его рамках про-
шло множество мероприятий. 
Люди смогли не только по-
смотреть концерт, но и при-
обрести изделия здешних ма-
стеров, попробовать вкусней-
шие лакомства, фрукты, мест-
ные вина и коньяки. А завер-
шился этот день большим 
праздничным фейерверком. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Бендеры.

Миссия мира 
на берегах 

Днестра 
 

Каждый год 29 июля в Приднестровье отмечают 
День ввода миротворческих сил России. 31 год назад, 
в 1992-м, они прибыли в зону боевых действий 
между Молдавией и непризнанной ПМР. С тех пор 
попытки подчинить военным путём приднестров-
ский регион, несогласный с националистической по-
литикой кишинёвских властей, прекратились. Сейчас 
в зоне безопасности находятся около 1200 россий-
ских военнослужащих, которые охраняют склады с 
боеприпасами в Колбасне и мосты через Днестр.

ВАРШАВА. Власти Польши хотят создать в структуре армии допол-
нительную — седьмую дивизию, заявил лидер правящей в стране партии 
ПиС вице-премьер Я. Качиньский. По его словам, польская армия станет 
самой сильной сухопутной армией в Европе и будет служить фундамен-
том для обороны всего восточного фланга НАТО. Намечено увеличение 
численности армии до 300 тысяч военнослужащих.  
АМСТЕРДАМ. Сотни человек участвовали в столице Нидер-

ландов в очередном марше за мир и против поставок оружия 
Украине. Они прошли по городу с белыми флагами, а также про-
вели пресс-конференцию, на которой резко осудили действия 
голландских властей, продолжающих направлять различную во-
енную технику и снаряжение киевскому режиму.  
ВИЛЬНЮС. Около 300 протестующих вышли в столице Литвы 

на митинг к зданию правительства с требованием защитить завод 
фосфорных удобрений Lifosa в Кедайняе от закрытия и сохранения 
около 900 рабочих мест. Руководство холдинга объявило, что мо-
жет законсервировать предприятие с 1 октября этого года.  
КИШИНЁВ. Президент Молдавии Майя Санду направила в 

парламент законодательную инициативу о создании специального 
суда по делам коррупции в высших эшелонах власти. До этого де-
путатам предстоит организовать общественные дискуссии по дан-
ному вопросу. Тем временем оппозиция возлагает на правящую 
партию PAS ответственность за расправу над политическими оп-
понентами под лозунгом борьбы с коррупцией.   

По сообщениям информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫЕжедневно тысячи жи-
телей суданского региона 
Дарфур, сообщает Синь-
хуа, выбирают жизнь бе-
женцев в соседнем Чаде 
из-за продолжающихся 
действий на родине. 

 

Управление ООН по коор-
динации гуманитарных 
вопросов (УКГВ) заяви-

ло, что Всемирная продоволь-
ственная программа (ВПП) 
расширяет свои операции по 
поддержке вновь прибывших 
беженцев, многие из которых 

ранены. Предоставило продо-
вольственную помощь более 
чем 150 тысячам человек на 
чадско-суданской границе. 

«Важно также, чтобы ВПП 
могла безопасно доставлять 
продовольственную помощь 
мирным жителям, остающим-
ся в Западном Дарфуре», — 
заявили в УКГВ. 

«К настоящему времени 
УКГВ оказало продовольствен-
ную поддержку более чем 420 
тысячам человек в Восточном, 
Северном, Южном и Централь-
ном Дарфуре, однако нынеш-
няя ситуация в плане безопас-
ности в Западном Дарфуре сде-
лала невозможным безопасное 
проведение там операций».

Вынуждены  
бежать из страны

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Таким образом, общее количество зарегистрирован-
ных автомобилей на новых источниках энергии в 

стране на конец июня достигло 16,2 млн единиц, что со-
ставляет 4,9 проц. от общего количества автомобилей. 

Число лицензированных водителей механических 
транспортных средств на конец июня составило 513 
млн человек, из которых 475 млн являлись водителя-
ми автомобилей. В первой половине года водитель-
ские права получили 11,91 млн человек. 

В 88 городах Китая на конец июня насчитывалось 
более 1 млн автомобилей в каждом, что на 7 городов 
больше по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. Количество автомобилей в Пекине и 
Чэнду превышало 6 млн. 

3 июля в Гуанчжоу сошёл с конвейера 20-миллион-
ный китайский автомобиль на новых источниках 
энергии. 

На новых источниках 
энергииВ первой половине нынешнего года 

в Китае было зарегистрировано ещё 
3,13 млн автотранспортных средств 
на новых источниках энергии (NEV), 
что на 41,6 проц. больше в годовом вы-
ражении и является новым рекордом. 

Цены на продукты питания 
и напитки выросли на 

64,9 проц. по сравнению с 
июнем 2022 года. 

С марта прошлого года еги-
петский фунт потерял полови-
ну своей стоимости по отно-
шению к доллару США. Деваль-
вация привела к дефициту ино-
странной валюты и задержкам 
в импортных поставках. 

Экономический кризис в 
стране усугубляется дестаби-
лизацией цепочки поставок 
продовольствия. 

Леонид ФЛОРЕНТЬЕВ.

Рекордная инфляция  
в Египте Годовой уровень инфляции 

в Египте в июне вырос до ре-
кордной отметки в 36,8 проц., 
что выше 14,7 проц., зафикси-
рованных в том же месяце го-
дом ранее. Об этом сообщает 
Центральное агентство об-
щественной мобилизации и 
статистики.
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«Все революционные партии, которые до сих пор гибли, — гибли от того, 
что зазнавались и не умели видеть, в чём их сила, и боялись говорить о 
своих слабостях. А мы не погибнем, потому что не боимся говорить о своих 
слабостях и научимся преодолевать слабости».                             

В.И. Ленин.ИСТОКИ

В борьбе за победу 
«организационных 
принципов партии 

нового типа» 
 
Организационные принципы 

партии были разработаны Лени-
ным задолго до II съезда — в стать-
ях «Искры», в книге «Что делать?», 
в брошюре «Письмо к товарищу о 
наших организационных задачах». 
Владимир Ильич положил эти 
принципы в основу проекта устава 
партии, над которым он работал в 
преддверии съезда. Ленин не стре-
мился к мелочной аргументации 
всей партийной жизни. После пер-
вого проекта он разработал вто-
рой, а на съезд пришёл уже с треть-
им вариантом. 

Во всех документах выделены 
главные положения: централизм, 
боевитость партии, её сплочён-
ность и дисциплина, создание 
дееспособных руководящих орга-
нов. Этим партия нового типа 
должна была резко отличаться от 
западноевропейских социал-де-
мократических партий, тратив-
ших годы на пустые разговоры и 
приспособленных лишь к уловле-
нию голосов при выборах в пар-
ламент. То были партии социаль-
ных реформ.  

Ленин стремился к созданию в 
России партии, которая возглавила 
бы борьбу за свержение самодер-
жавия, а затем — и за социалисти-
ческую революцию, установила бы 
подлинную диктатуру пролетариа-
та. В документах, разработанных 
Лениным, видна глубокая забота о 
правах членов партии, о всех воз-
можных в условиях царизма ме-
рах, направленных на развитие 
внутрипартийной гласности и пар-
тийной ответственности. 

Формально против ленинских 
организационных принципов вы-
ступал лишь правый фланг РСДРП. 
Считалось, что все (или почти все) 
искровцы согласны с мыслями Ле-
нина по организационным про-
блемам. Однако это не помешало 
члену редакции «Искры» Мартову 
подготовить свой проект органи-
зационного устава РСДРП. Снача-
ла в нём было сорок восемь пара-
графов, потом тридцать девять. 
Но существо дела не менялось. 
Устав страдал неизлечимой во-
дянкой, с чем вынужден был со-
гласиться даже сам Мартов. По-
этому на обсуждение съезда свой 
проект устава (в полном виде) он 
не вынес, а ограничился лишь его 
первым параграфом, в котором 
шла речь о том, кто является чле-
ном партии. 

Ленинский проект предлагал счи-
тать членом партии того, кто при-
знавал её программу, поддерживал 
как материальными средствами, так 

и личным участием в одной из пар-
тийных организаций. По Мартову 
же, требовалось лишь оказывать 
партии личное регулярное содей-
ствие. Эта малоприметная, на пер-
вый взгляд, разница в формулиров-
ках постепенно, в ходе бурных спо-
ров, развернувшихся на съезде, ста-
новилась всё более ясной.  

Ленин считал, что круг членов 
партии должен быть строго 
ограничен. По этому поводу он 
резко возражал против принципа 
самозачисления в партию: «Луч-
ше, чтобы десять работающих не 
называли себя членами партии, … 
чем чтобы один болтающий имел 
право и возможность быть членом 
партии… Мы должны стараться 
поднять звание и значение члена 
партии выше, и выше…» 

Сторонники Мартова, боясь утра-
тить влияние на буржуазную ин-
теллигенцию и молодёжь, на не-
развитые слои рабочего класса, тре-
бовали для каждого интеллигента, 
давшего ночлег подпольщику, пра-
ва называть себя членом партии. В 
таких условиях в партии не было 
бы ни контроля за её членами, ни 
руководства ими со стороны пар-
тийных организаций. Акимов за-
явил, что мартовская формулиров-
ка не достигает цели создания бое-
вой, централизованной партии 
(против которой он боролся), а по-
тому он — за Мартова. 

При голосовании по формули-
ровке первого параграфа устава 
двадцатью восемью голосами 
против двадцати двух при одном 
воздержавшемся был принят про-
ект Мартова. Однако весь устав, за 
исключением первого параграфа, 
прошёл в формулировках Ленина. 
По признанию Мартова, этим его 
первый успех свели на нет. 

Устав, принятый II съездом 
РСДРП, знаменовал переход от 
кружковой раздробленности к 
единой централизованной пар-
тии. Съезд высказался за роспуск 

всех организаций, которые не 
укладывались в рамки партийного 
Устава. Понимание общепартий-
ных интересов проявили группа 
«Освобождение труда» и Русская 
организация «Искры», заявившие 
о самороспуске и растворении в 
партии. 

При рассмотрении последнего, 
13-го пункта Устава съезд принял 
решение о признании «Загранич-
ной лиги русской революционной 
социал-демократии» единствен-
ной заграничной организацией 
РСДРП. Следовательно, эконо-
мистский «Союз русских социал-
демократов за границей» должен 
был прекратить своё существова-
ние. В знак протеста против при-
нятого решения «экономисты» 
Матросов и Акимов демонстра-
тивно ушли со съезда во время 
его 28-го заседания. 

Сопротивлялись принятому 
съездом решению представители 
группы «Южный рабочий», кото-
рые хотели сохранить свою орга-
низацию. Однако им пришлось 
подчиниться воле съезда. Затем 
съезд перешёл к обсуждению во-
проса о национальных организа-
циях и, в частности, о Бунде. Рас-
смотрев построенный на основе 
федерации устав Бунда, съезд от-
вергнул его притязания на особое 
положение в партии как един-
ственного представителя еврей-
ских рабочих. Бундовцы покинули 
съезд, заявив о своём выходе из 
партии. В работе «Шаг вперёд, два 
шага назад» Ленин показал, что 
наиболее ярые представители 
правого крыла нашей партии — 
открытые оппортунисты ушли со 

съезда не случайно: это обстоя-
тельство объясняется той непри-
миримой борьбой, которая велась 
против оппортунизма как до съез-
да, так и на всём его протяжении. 

Уход со съезда пяти бундовцев 
и двух «экономистов» изменил со-
отношение сил среди делегатов в 
пользу ленинцев. 24 голосам ис-
кровского большинства противо-
стояла теперь коалиция из 20 го-
лосов (9 голосов мартовцев плюс 
10 центристов и один «эконо-
мист»). Позиции оппортунистов 
были ослаблены. 

Съезд по достоинству оценил 
заслуги «Искры», объединившей 
вокруг себя партийные организа-
ции, и признал её Центральным 
Органом партии. 

На последних заседаниях борь-
ба между революционной и оп-
портунистической частью съезда 
достигла своего апогея. Старая 
кружковщина пыталась ещё оси-
лить молодую партийность. Нечто 
похожее наблюдается и в совре-
менном коммунистическом дви-
жении, только теперь «кружков-
щина» предстаёт в виде «комму-
нистической многопартийности» 

— удивительно уродливого явле-
ния, без преодоления которого ус-
пеха не добиться. 

Особенно резко выступление 
кружковщины против партийно-
сти звучало во время выборов 
партийных центров — ЦК и ЦО. 
Мартовцы партийному решению 
вопроса предпочли раскол. Они 
требовали утверждения старой 
шестёрки редакции «Искры», объ-
ясняя, что нельзя её «обижать». 
Но то была обывательская, а не 
партийная, точка зрения. 

Ленин, которого поддержал Пле-
ханов, считал необходимым рас-
пустить старую редакцию и из-
брать новую. Ещё до съезда он 
предлагал избрать две тройки: трёх 
редакторов в ЦО и трёх членов в 
ЦК. Ленинский план был рассчитан 
на обновление редакции и устра-
нение из неё некоторых черт ста-
рой кружковщины и «семействен-
ности» шестёрки, которая, по вы-
ражению Ленина, «терзала нас все 
3 года… и с того момента, как «Ис-
кра» стала партией и партия стала 
«Искрой», мы должны были, обя-
заны были порвать с 6-кой, по-
рвать с семейственностью». 

Старая шестёрка редакторов 
была недостаточно работоспособ-
ной. Она ни разу за три года не 
собиралась в полном составе. Де-
легат Русов (Б.М. Кнунянц) от име-
ни большинства искровцев пред-
ложил выбрать тройку. 

Оценивая борьбу на съезде по 
этому вопросу, Ленин позже писал: 
«Борьба обывательщины с партий-
ностью, худшего сорта «лично-
стей» с политическими соображе-
ниями, жалких слов с элементар-
ными понятиями революционного 
долга — вот чем была борьба из-за 
шестёрки и тройки на тридцатом 
заседании нашего съезда». 

Съезд большинством голосов 
отклонил предложение Троцкого 
утвердить старую редакцию «Ис-
кры» и избрал редакторами ЦО 
Ленина, Плеханова и Мартова. 

Сторонники Мартова пытались 
устроить съезду обструкцию. Сам 
он заявил, что в новую редакцию 
«Искры» не войдёт. Меньшевики 

грубо нарушили недавнее поста-
новление — подчиняться реше-
ниям съезда. Их не смутило, что 
три недели назад они сами за это 
голосовали. Это был акт прямого 
неподчинения партии, принесе-
ния её интересов в жертву фрак-
ционности, столь характерный 
для всей последующей бесславной 
истории меньшевизма. Анализи-
руя исторический опыт больше-
визма, Ленин прямо ставил во-
прос: чем держится дисциплина 
революционной партии пролета-
риата? Чем она проверяется? Чем 
подкрепляется? 

Ленинский ответ и по сей день 
остаётся для нас прямым указа-
нием к действию. 

Во-первых, дисциплина партии 
держится сознательностью проле-
тарского авангарда и его предан-
ностью революции, его выдерж-

кой, самопожертвованием, ге-
роизмом. 

Во-вторых, дисциплина партии 
проверяется умением авангарда 
связаться, сблизиться, слиться с 
самой широкой массой трудящих-
ся, в первую голову пролетарской, 
но также и с непролетарской тру-
дящейся массой. 

В-третьих, дисциплина партии 
подкрепляется правильностью по-
литического руководства, пра-
вильностью его политической 
стратегии и тактики при условии, 
что самые широкие массы на 
собственном опыте убедятся в 
этой правильности. 

Без этих условий, подчёркивал 
Ленин, дисциплина в партии не-
осуществима. Без них «попытки 
создать дисциплину неминуемо 
превращаются в пустышку, в фра-
зу, в кривляние». Последние слова 
наглядно рисуют Горбачёва, Яков-
лева и окружающую компанию 
карьеристов во всей их красе. 

Итак, на тридцать втором засе-
дании II съезда РСДРП получило 
законное оформление его боль-
шинство. Это было вечером 20 ав-
густа 1903 года в Лондоне. Исто-
рическая победа ленинского боль-
шинства, революционных марк-
систов России стала свершившим-
ся фактом. 

С этого времени сторонников 
Ленина стали называть больше-
виками, а их противников, остав-
шихся в меньшинстве, — меньше-
виками. Давая впоследствии об-
щую политическую оценку разде-
лению съезда на большинство и 
меньшинство, Ленин писал, что 
«меньшинство составили наибо-
лее тяготеющие к оппортунизму 
члены нашей партии. Меньшин-
ство составили наименее устой-
чивые теоретически, наименее 
выдержанные принципиально 
элементы партии. Меньшинство 
образовалось именно из правого 
крыла партии». Ленин считал, что 

«разделение на меньшинство и 
большинство является только ва-
риантом старого разделения на 
пролетарски-революционное и 
интеллигентски-оппортунистиче-
ское крылья нашей партии». 

Со времени II съезда РСДРП сло-
во «большевик» (ленинец) стало 
олицетворением подлинной ре-
волюционности, верности марк-
сизму, ленинизму, беззаветного 
служения народу. 

 
Ленин и Плеханов 

Хотелось бы особо сказать о по-
зиции Плеханова на II съезде пар-
тии, о его взаимоотношениях с Ле-
ниным в дни напряжённой борьбы. 
Уже при первой их встрече в 1895 
году в Швейцарии Плеханов, к ко-
торому неоднократно приезжали 
неофиты русского социал-демокра-

тического движения, сразу рас-
смотрел в молодом Ульянове вы-
дающуюся личность, глубокого тео-
ретика и блестящего практика ре-
волюционной борьбы. Будучи сам 
прекрасным полемистом, он не мог 
не отметить этого великолепного 
дара и у Владимира Ильича. Не мог 
не видеть его эрудицию. 

Уже тогда Плеханов считал Уль-
янова одним из самых видных дея-
телей партии. Годы совместной ра-
боты ещё более укрепили в Георгии 
Валентиновиче это убеждение. По-
следний акт их сотрудничества от-
носится ко II съезду РСДРП. Плеха-
нов поддерживал позицию Влади-
мира Ильича по всем главным во-
просам, обсуждавшимся на засе-
даниях в Брюсселе и Лондоне. 

В «Проектах резолюций III съез-
да РСДРП», написанных в феврале 
1905 года, Ленин отмечал, что на 
II съезде партии Плеханов зани-
мал правильную позицию «в про-
граммных, тактических и органи-
зационных вопросах». Н.К. Круп-
ская в своих воспоминаниях гово-

рит: «Владимир Ильич во время 
обсуждения этих вопросов чув-
ствовал особую близость к Плеха-
нову. Речь Плеханова о том, что 
основным демократическим 
принципом должно являться по-
ложение «высший закон — благо 
революции» и что даже на прин-
цип всеобщего избирательного 
права надо смотреть с точки зре-

ния этого основного принципа, 
произвела на Владимира Ильича 
глубокое впечатление. Он вспом-
нил о ней, когда 14 лет спустя пе-
ред большевиками встал во весь 
рост вопрос о роспуске Учреди-
тельного собрания. 

И другая речь Плеханова — о 
значении народного образования, 
о том, что оно есть «гарантия прав 
пролетариата», была созвучна с 
мыслями Владимира Ильича. Пле-
ханов на съезде тоже чувствовал 
близость к Ленину». 

Антиискровцы всячески пыта-
лись расколоть блок Ленина и 
Плеханова на II съезде РСДРП. 
Особенно усердствовал один из 
лидеров «экономистов» — Акимов. 

В протоколе девятого заседания 
записана речь Плеханова, который 
остроумно высмеял эти попытки 
посеять рознь среди лидеров 
«твёрдых искровцев». «У Наполео-
на, — говорил Плеханов, — была 
страстишка разводить своих мар-
шалов с их жёнами: иные марша-
лы уступали ему, хотя и любили 
своих жён. Тов. Акимов в этом от-
ношении похож на Наполеона — 
он во что бы то ни стало хочет раз-
вести меня с Лениным. Но я про-
явлю больше характера, чем напо-
леоновские маршалы: я не стану 
разводиться с Лениным и надеюсь, 
что и он не намерен разводиться 
со мной (тов. Ленин, смеясь, качает 
отрицательно головой)». 

Когда на съезде развернулась 
борьба по программным вопросам, 
Плеханов поддерживал позицию 
Владимира Ильича. Он ратовал за 
ленинскую формулировку первого 
параграфа Устава партии. «Проект 
Ленина, — говорил он в своей речи 
об Уставе, — может служить опло-
том против их (попутчиков. — В.Е.) 
вторжений в партию, и уже по од-
ному за него должны голосовать 
все противники оппортунизма». 
Георгий Валентинович полностью 
одобрял также ленинскую про-
грамму по национальному вопро-
су, предложение об изменении со-
става редакции «Искры». 

Но было бы, конечно, непра-
вильно на этом основании утвер-

ждать, что позиции Ленина и Пле-
ханова в тот период целиком сов-
падали. Владимир Ильич напря-
жённо боролся на II съезде за соз-
дание партии нового типа, Плеха-
нов же обращал свои взоры к со-
циал-демократическим партиям 
II Интернационала, видел в них 
образец социал-демократии. Эти 
глубоко принципиальные разли-
чия нельзя замазывать и не отте-
нять. Ведь наследники меньше-
визма и сегодня — при самом за-
ботливом попечительстве режима 
— пытаются столкнуть партию в 
поток реформизма, в болото пу-
стопорожних дискуссий, в трясину 
личных амбиций отдельных пред-
ставителей оппозиции и играю-
щего им на руку «болота». 

Вместе с тем Ленин подчёрки-
вал, что большевизм вырос, окреп 
и закалился в борьбе не только с 
«правым», но и с «левым» оппор-
тунизмом — со всевозможными 
разновидностями мелкобуржуаз-
ной революционности. Поэтому и 
сегодня мы обязаны бороться с 

псевдореволюционным авантю-
ризмом, с «революционной» фра-
зой, прикрывающей собой абсо-
лютное ничегонеделание и даже 
откровенное приспособленчество 
к правящему режиму. 

Даже в те моменты, когда пози-
ции Ленина и Плеханова в основ-
ном совпадали, одни и те же во-
просы оба понимали по-разному. 

Плеханов поддержал Ленина в его 
борьбе против «экономистов» и 
бундовцев не во имя принципа, а 
ради сохранения единства с Лени-
ным на съезде. По признанию са-
мого Плеханова, он считал, что раз-
ногласия между ним и Лениным не 
должны были вскрываться на съез-
де, так как это ещё более осложнило 
бы борьбу с антиискровцами. Не 
разделяя ленинской точки зрения 
на соотношение роли стихийности 
и сознательности в рабочем дви-
жении и на задачи партии в связи с 
этим, он не решился сказать об 
этом со съездовской трибуны. 

На II съезде Плеханов заявил, 
что нападки «экономистов» и бун-
довцев «основаны на недоразуме-
нии». Как позднее заявил Плеха-
нов-меньшевик, это его выступ-
ление следовало понимать так, что 
он «в мягкой форме объявил себя 
не солидарным с Лениным как ав-
тором брошюры «Что делать?».  

Поддерживая на съезде ленин-
скую формулировку первого па-
раграфа Устава, Плеханов в то же 
время считал (как он писал об 
этом в 1904 году), что «это — част-
ность, на основании которой ар-
хинелепо было бы делить наших 
товарищей на козлищ и овец, на 
непримиримых и умеренных». 
Психология группы, клана разру-
шает организацию, дисциплину, 
подтачивает идейное единство: 
«Всякое маленькое разногласие 
может сделаться большим, если 
на нём настаивать, если выдви-
нуть его на первый план, если 
приняться за разыскивание всех 
корней и всех ветвей этого разно-
гласия. Всякое маленькое разно-
гласие может получить огромное 
значение, если оно послужит ис-
ходным пунктом поворота к из-
вестным ошибочным воззрениям 
и если эти ошибочные воззрения 
соединятся, в силу новых и доба-
вочных расхождений, с анархиче-
скими действиями, доводящими 
партию до раскола». 

Впрочем, эти наблюдения и вы-
воды Ленина применимы не толь-
ко к оценке положения в россий-
ском коммунистическом движе-
нии, но и к затруднениям в деле 
объединения всей прогрессивной 
патриотической оппозиции. Такое 
понимание принципиальной борь-
бы В.И. Ленина и его сторонников 
против оппортунизма в организа-
ционных и программных вопросах 
свидетельствовало, насколько шат-
ка и неустойчива была поддержка 
Г.В. Плехановым позиций после-
довательных «искровцев». 

Эти и другие факты из истории 
созыва и работы II съезда РСДРП 
помогают правильно понять «ско-
ропостижный» конец Плеханова-
марксиста, наступивший вскоре 
после съезда. Уже два месяца спу-
стя Георгий Валентинович, голо-
совавший за большевистские ре-
золюции, отказался вести борьбу 
с меньшевиками и единолично 
кооптировал в редакцию «Искры» 
всех её старых членов. Это было 
прямым нарушением резолюций 
II съезда. В.И. Ленин в знак проте-
ста вышел из редакции «Искры», 
и с 52-го номера она становится 
органом меньшевиков. 

 
«Этап пройден. Вперёд!» 
23 августа 1903 года II съезд 

РСДРП закончил свою работу. 
Главный итог съезда — завершение 
процесса создания в России рево-
люционной марксистской партии 
нового типа, партии большевиков. 

В ходе работы съезда, по при-
знанию делегатов, всё более и бо-
лее проявлялась выдающаяся роль 
В.И. Ленина. Все, кому дороги бы-
ли интересы партии, рабочего 
класса, всё теснее объединялись 
вокруг В.И. Ленина. 

Съезд закончился. «Какая пре-
красная вещь — наш съезд! — го-
ворил Ленин, вспоминая разговор 
с одним из центристов. — Откры-
тая, свободная борьба. Мнения 
высказаны. Оттенки обрисова-
лись. Группы наметились, руки 
подняты. Решение принято. Этап 
пройден. Вперёд!..» 

Второй съезд РСДРП явился по-
воротным пунктом в истории ми-
рового рабочего движения. В об-
становке усиления международно-
го оппортунизма ленинская партия 
большевиков высоко подняла зна-
мя марксизма, повела непримири-
мую борьбу против оппортунистов 
и проводимой ими политики клас-
сового сотрудничества, выступила 
как партия революционного пре-
образования общественной жизни, 
указав тем самым трудящимся и 
угнетённым всего мира действи-
тельные пути их социального и на-
ционального освобождения. 

Спустя некоторое время (после 
победы Великого Октября) по об-
разцу большевистской партии ста-
ли складываться марксистские 
партии нового типа и в других 
странах, деятельность которых 
придала международному рабоче-
му движению гораздо больше ор-
ганизованности, революционного 
размаха, подняла его на более вы-
сокую ступень, сыграла важную 
роль в определении судеб миро-
вого революционного процесса. 

 
Владимир ЕГОРЫЧЕВ, 

кандидат исторических наук.

(Окончание. Начало в № 79.) 
 

Несмотря на усиленные попытки оппортунистов исказить 
важнейшие программные положения, благодаря дружному вы-
ступлению искровцев и особенно решительной и высокой 
принципиальности Ленина, его убедительной аргументации и 
силе логики съезд принял революционную искровскую програм-
му (при голосовании воздержался один Акимов (В.П. Махновец). 
Съезд выразил благодарность редакции «Искры» за подготовку 
проекта программы РСДРП. Подводя итоги обсуждения про-
граммы, Плеханов говорил: «…Мы можем с законной гордостью 
сказать, что принятая нами программа даёт нашему проле-
тариату прочное и надёжное оружие в борьбе с врагами». Он 
подчеркнул, что члены РСДРП обязаны принимать её про-
грамму и в своей критике оставаться на почве программы. 

Программный документ состоял из двух частей — про-
граммы-максимум и программы-минимум. Первая определяла 
главную задачу партии: проведение социалистической рево-
люции и установление диктатуры пролетариата. Подчёрки-
валось, что только при условии привлечения трудящихся и 
эксплуатируемых масс на сторону пролетариата, сохранения 
и укрепления руководящей роли партии в борьбе рабочего 
класса и его союзников можно решить эту задачу. Программа-
минимум определяла ближайшие задачи партии: свержение 
царского самодержавия, установление демократической рес-
публики, введение восьмичасового рабочего дня для рабочих, 
полное равноправие всех наций и право их на самоопределение 
и др. Осуществление ближайших задач должно было расчи-
стить почву для победы социалистической революции, подго-
товить условия для борьбы пролетариата за социализм. q На II cъезде РСДРП. Художник Юрий Белов.

q Выступление Г.В. Плеханова на II cъезде РСДРП. Художник Николай Даньшин.

В истории нашего рабочего движения II съезд партии занимает со-
вершенно исключительное положение по своей красочности и по 
своему содержанию, определившему главные перипетии борьбы за чи-
стоту революционного марксизма и ленинизма, который тогда уже 
выступил на арену истории в полном боевом облачении… Борьба ор-
ганизации «Искры» за революционную партию пролетариата была 
прелюдией к той колоссальной борьбе, которая развернулась вовсю 
лишь на этом историческом съезде и в последующее за II съездом вре-
мя. Борьба с экономизмом, борьба с рабочедельчеством, борьба с 
троцкизмом, борьба с «примиренчеством», борьба с правыми и контр-
революционными элементами — всё это отдельные этапы той гран-
диозной битвы, которую вёл и будет вести победоносный ленинизм 
со всеми видами российского и международного оппортунизма. 

Ф.В. ЛЕНГНИК, делегат II съезда РСДРП. 

При первой личной встрече меня поразили в Ильиче необыкновенная 
мягкость, внимательность и деликатность в отношении к новому 
человеку. Он прощупывал каждого нового работника насквозь. Позже 
я узнала очень хорошо, как прощупывает Ильич своего идейного про-
тивника, как умеет он отбрасывать не только активного врага, но 
всё дряблое, колеблющееся, что часто в огне сражений наносит вред 
не меньший, чем может нанести организованный враг. 

Р.С. ЗЕМЛЯЧКА, делегат II съезда РСДРП. 

И в Брюсселе, и в Лондоне наряду с работой съезда Ленин не за-
бывал о наиболее продуктивном исследовании нашего пребывания 
за границей, чтобы познакомить нас с тем, как живут рабочие Ев-
ропы. Ещё и ещё раз он старался убедить нас в неизбежности ре-
волюционных боёв, в необходимости для рабочего класса своей ре-
волюционной партии для того, чтобы взять власть в свои руки и 
осуществить диктатуру пролетариата для окончательной побе-
ды над эксплуататорами. 

С.И. СТЕПАНОВ, делегат II съезда РСДРП.


